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Распространяется в Калининграде, Гурьевском городском округе
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вторник
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ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ
Уважаемые читатели! С 11:00 до 12:00 3 июля 2018 

года (вторник) редакция ждёт Ваши предложения, мне-
ния о статьях в газете, о волнующих Вас вопросах по 
телефону 30-94-30. Очередная «Горячая линия» состо-
ится 10 июля 2018 года (вторник) с 11:00 до 12:00. 
Просим при обращении называть Ваши имя и отчество, 
улицу и номер дома, в котором Вы проживаете.

 

НОВЫЙ АДРЕС 
ГАЗЕТЫ «ДВОРНИК»

Наш новый адрес: 
улица Карла 
Маркса, дом 
19, офис 37 
(третий этаж). 
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УМЕНИЕ ДЕРЖАТЬ 
УДАР ВАЖНЕЕ 
УМЕНИЯ ЕГО 
НАНОСИТЬ 

АНДРЕЙ 
КОЛЕСНИК: 

  Региональное отделение партии «Единая Рос-
сия» выдвинуло кандидатом на выборы в Кали-
нинградскую областную Думу по одномандатному 
округу №6 Андрея Колесника. Сегодня Колесник, 
наверное, одна из самых опытных политических 
фигур, которую местное отделение ЕР может про-
тивопоставить своим оппонентам. Он многие годы 
руководит «Калининградским морским торговым 
портом». Он лоббировал интересы Калининград-
ской области в Государственной Думе, руководил 
региональным отделением «Единой России».

В интервью газете «Дворник» Андрей Колесник рас-
сказал, как он собирается сохранить политическую 
самостоятельность в Облдуме, зачем в региональном 
парламенте нужны военные и почему у Российской Фе-
дерации осталось не так много инструментов для за-
щиты попавшего в литовскую тюрьму Юрия Меля.

«Я бы выбрал, 
как народ скажет»

– В 2016 году вы заявляли, что не хотите уча-
ствовать в кампании по выборам в Госдуму и со-
бираетесь «послужить Отечеству на не менее пре-
стижных должностях». Место в Облдуме – это как 
раз и есть «не менее престижная должность»?

– Я как раз сейчас и служу: я – председатель совета ди-
ректоров «Калининградского морского торгового порта». 
Несколько тысяч людей завязаны на работу этого пред-
приятия. Оно дает множество рабочих мест в сопутствую-
щих структурах: на железной дороге, на автомобильном 
транспорте, вплоть до авиационной промышленности.
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СЕРГЕЙ 
ШЕРСТЮК:

Всё хорошо, 
прекрасная 
маркиза, 
и в ЖКХ всё 
хорошо?!

 

КОСОВСКИЙ 
ФРОНТ стр. 8-9

 БОЛЬШАЯ ОТСТАВКА 
В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ 
АЛИХАНОВА
О чем говорил 
и чего добился 
Александр 
Шендерюк-
Жидков во 
время работы 
в областном 
правительстве. стр. 4

БЕСКОНЕЧНАЯ 
СТРАШНАЯ 
ИСТОРИЯ На протяжении 

четырех лет 
никто не может 
справиться 
с регулярным 
затоплением 
квартиры 
в центре 
Калининграда.
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УМЕНИЕ ДЕРЖАТЬ 
УДАР ВАЖНЕЕ УМЕНИЯ 
ЕГО НАНОСИТЬ 

АНДРЕЙ КОЛЕСНИК: 

Начало на стр. 1
Да, у меня, конечно, были мыс-

ли поработать в промышленности, 
в отрасли. Но проконсультировался 
с однопартийцами, с губернато-
ром, и приняли совместное реше-
ние, что надо поработать в област-
ной Думе. Партия – это вертикально 
выстроенная структура, силой туда 
не тащит. Если принял условия, то 
необходимо их выполнять.

– Понятно, что есть такое по-
нятие – «партийная дисциплина». 
Но, если бы это был исключитель-
но ваш выбор, между промыш-
ленностью и вернуться обратно 
в политику, что бы вы выбрали?

– Я бы выбрал, как народ ска-
жет. Потому что, когда тебя выби-
рают люди (особенно по одноман-
датному округу), то не совсем кор-
ректно говорить о престиже.

– В 2016 году вы отказались 
от борьбы за мандат депутата 
Госдумы – это тоже была «пар-
тийная дисциплина»?

– Нет, это было мое решение. 
Это касается и моего ухода с поста 
секретаря регионального отделения 
партии «Единая Россия». По просьбе 
партийцев я остался в руководящих 
органах партии, являюсь первым за-
местителем секретаря регионально-
го отделения. Опыт горсовета и Госу-
дарственной Думы остается. Было 
бы нерационально его не использо-
вать, для того чтобы в Калининграде 
жизнь стала лучше. Я коренной ка-
лининградец, мне не безразлично, 
каким будет город, потому что я сам 
тем же воздухом дышу, пью ту же 
воду и хожу по той же земле.

– Но у партии есть совер-
шенно другой пример, когда 
человек очень долго находит-
ся на одном месте.

– Это кто?

– Верховный главнокоман-
дующий.

– Наш президент – один из самых 
эффективных политиков мира. За 
рубежом, даже его недруги это при-
знают. Есть такая русская поговорка: 
«От добра добра не ищут». Что бы мы 
тут ни говорили, но жить мы стали 
лучше. Была как-то демонстрация 
по поводу 1 Мая, кто-то из комму-
нистов начал перечислять, «до чего 
довела «Единая Россия», и в том чис-
ле сказал, что, вот, посмотрите, мы 
приехали к Родине-матери и некуда 
автомобиль припарковать. Я говорю: 
«Когда вы были у власти, таких про-
блем не было. Тогда парковать было 
нечего: автомобилей не было».

– Чем вы занимались пол-
тора года после ухода из Го-
сударственной Думы?

– Очень много занимался обще-
ственной деятельностью, конечно, 
в свободное от работы время. Мно-
го занимался «Калининградским 
морским торговым портом», чтобы 
поднять его на новый уровень. Там 
работает множество людей, и если 
посчитать все сопутствующие 
предприятия, которые функцио-
нируют благодаря тому, что есть 
«Калининградский морской торго-
вый порт», то это не один десяток 
тысяч человек. Правильно сказать, 
что я концентрировался на произ-
водственных моментах. Но и обще-
ственную работу не бросал, осо-
бенно военно-патриотическую.

«Я хоть и технократ, 
но не молодой»

– Про нынешний созыв регио-
нального парламента есть такая 

шутка, что он самый несамосто-
ятельный за всю историю, что 
это такое «министерство зако-
нодательства». Как вы думаете, 
вы сумеете сохранить простран-
ство собственной свободы?

– Вспомните дискуссии, ко-
торые у нас были в 1990-х годах 
в Госдуме. Многие проблемы про-
сто не решались, не могли подолгу 
принять бюджет, и страна жила без 
него. Если сейчас удалось прийти 

к цивилизованным способам вы-
работки общего решения, то это 
совсем не означает какие-то ша-
блоны или принуждение.

Я хорошо знаю многих людей, 
которые сейчас в калининградской 
Облдуме, и они – самостоятельные 
люди. Мы просто не видим всех 
споров, которые происходят. Ни-
кто же не выходит на площадь…

А что до моих взглядов, у меня 
всегда получалось их отстаивать. 
Я как раз противник всяких ре-
волюционных преобразований 
и считаю, что эволюционное раз-
витие – это нормально.

– Хорошо, вы выбрали поли-
тическую карьеру. А чиновником 
в правительстве «молодых тех-
нократов» вы могли бы быть? Ка-
ким министром вы себя видите 
в региональном правительстве?

– Я хоть и технократ, но не мо-
лодой… Себя я соотношу с транс-
портом, в этом разбираюсь. Пред-
ставьте себе, если бы сапоги начал 
тачать пирожник, а пироги печь – са-
пожник. Каждый должен професси-
онально заниматься своим делом.

Что касается чиновничества, то 
смотря какая карьера и смотря на ка-

кой должности. У меня первое об-
разование – техническое, второе – 
юридическое: прекрасно понимаю 
происходящие там процессы.

– То есть вы такой вариант 
развития событий не исклю-
чаете?

– Да. И когда говорят «молодые 
технократы»… Дело же не в воз-
расте. Александр Македонский 
в 26 лет мир покорил, а кто-то и в 

70 ничего не добился. И наоборот: 
кто-то серьезный вуз закончил 
и ничего не добился, а Черчилль 
и в зрелые годы избирался.

– Вы были депутатом и гор-
совета, и Государственной 
Думы. Какой опыт вы считаете 
наиболее ценным?

– Горсовет – это больше «к зем-
ле», решать конкретные вопросы. 
Я работал на 25-м округе – это 
поселок им. Александра Космо-
демьянского, Первомайский, Пре-
гольский и западная часть Калинин-
града. Мы его привели в порядок.

Госдума – это лоббирование 
интересов всего региона плюс за-
конодательная инициатива. С моей 
стороны, это семь законов, по ко-
торым живет страна (они касаются 
морского и речного транспорта). 
Я работал в комитете по обороне, 
в комитете по транспорту, занимался 
Северным морским путем, внутрен-
ними водными путями, сменой доку-
ментов моряков. На первый взгляд, 
казалось бы, не очень серьезная 
проблема: сменили паспорта мо-
ряков на удостоверение личности 
моряков. Но десятки тысяч людей 
не могли работать, потому что нужно 

было переходить на международные 
стандарты. Мы это сделали каче-
ственно и быстро. Проблема была 
с реестром маломерных судов – 
вы знаете, сколько у нас случается 
аварий с маломерными судами без 
документов? И за это никто не нес 
ответственности. Сейчас капита-
ны портов за этим жестко следят. 
Для Калининградской области это 
очень актуальный вопрос: у нас ма-
ломерных судов под 70 тысяч.

«У нас тут около 
миллиона жителей. 
Какая мы витрина?»

– Есть много народных анек-
дотов про актеров, спортсме-
нов и бывших певцов, которые 
получили депутатские ман-
даты. Насколько вам кажется 
логичным, когда кадровый во-
енный занимает место в регио-
нальном парламенте?

– Безусловно, я горжусь своим 
прошлым военнослужащего – в за-
пас ушел капитаном II ранга. Но после 
службы я руководил и научным объ-
единением, и крупным градообра-
зующим предприятием. Это не ста-
линские времена, когда лейтенанта 
назначали командиром дивизии (по-
тому что больше некого было назна-
чить), и он, конечно, всё заваливал. 
Президент нашей страны – из кадро-
вых офицеров, тоже имел серьезный 
опыт службы в специальных струк-
турах и проявил себя как настоящий 
воин, особенно в экстремальных 
ситуациях. Что может дать человек, 
прошедший военную подготовку? 
Организованность, системность и, 
кстати, умение подчиняться: не нау-

чишься подчиняться – не научишься 
командовать. Уважение к своим под-
чиненным: то, как руководитель от-
носится к зависящим от него людям, 
характеризует и его самого.

– Есть мнение, что руковод-
ство страны никак не может 
определиться, чем должна 
быть область: то ли мы витри-
на для Запада, то ли форпост 
в окружении врагов.

– Называть врагами соседние 
страны – это чересчур. Я считаю, 
что в нашем регионе в первую оче-
редь должно идти экономическое 
развитие, и туристическая состав-
ляющая, и военный форпост. Гам-
бург, например, и торговый, и во-
енный порт, и туристическая терри-
тория. Более того, бизнес соседних 
стран с удовольствием хочет с нами 
взаимодействовать, а мы всегда го-
товы к мирному диалогу.

«Витрина» – это все-таки как-то 
несерьезно звучит. У нас в Калинин-
градской области около миллиона 
жителей. Да, мы показываем [Запа-
ду], какие есть россияне. Естествен-
но, они оценивают Россию по нам, 
а учитывая наше геополитическое 
положение – даже вдвойне.

«Как нормальный 
мужик хочу 

реализоваться»
– Вы прошли процедуру вну-

трипартийного голосования 
«Единой России» и набрали более 
93 % голосов. Ваш оппонент – не-
многим более 6 %. Вам не кажет-
ся, что такой разрыв дискредити-
рует саму процедуру?

– Вы предлагаете мне искус-
ственно сделать так, чтобы этого 
не было?

– Нет, я предлагаю найти вам 
оппонента.

– С начала апреля до сере-
дины мая происходила запись 
на предварительное голосова-
ние. Но желающих не нашлось. 
Надо было кого-то искусственно 
выставлять? Может быть, это ре-
зультат того, что кто-то считает 
меня сильным конкурентом. Ведь 
на праймериз надо тратить силы 
и время. Это серьезная история, 
когда сидят 200–300 жителей 
округа и задают тебе вопросы, 
зачастую острые и неудобные. 
И вопросы, уверяю, не готовятся 
заранее. Такой результат на пред-
варительном голосовании – это 
аванс. Его надо еще оправдать.

– Вы сами захотели уча-
ствовать в этих выборах или 
вас попросили?

– Скажу так, совесть призвала. 
Если кто-то идет в любую из ветвей 
власти с желанием получше пожить, 
это заканчивается трагедией. На са-
мом деле там совершенно всё не 
так. Но нормальный человек, если 
он чувствует в себе силы, должен 
реализовываться, а не лежать на ди-
ване в свободное время. У меня есть 
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В течение последнего месяца, когда 

в России проходит чемпионат мира по фут-
болу, государственными структурами дела-
ется попытка принятия непопулярных эконо-
мических и социальных мер.

Во-первых, делается попытка повышения на-
лога, который прямо и непосредственно коснётся 
нас с вами. Как уже объявили, правительство РФ 
решило повысить НДС с 18 до 20 %. Это то, что 

в конечном счете войдет в цену большинства производимых у нас и по-
купаемых нами товаров. Следовательно, для сохранения конкурен-
тоспособности даже на внутреннем рынке потребуется сокращение 
любых расходов, в том числе и заработной платы. Или прекращение 
деятельности предприятий и выбрасывание работников на улицу.

Во-вторых, это решение правительства РФ увеличить возраст 
граждан для выхода на пенсию. Решение, прямо скажем, не одно-
значное. Оно скорее нужно для органов власти для выполнения 
своих бюджетных обязательств, чем для людей пожилого возрас-
та, которые обречены будут влачить жалкое существование и без 
работы, и без пенсии. Рано или поздно мы придём к этому, но всё 
же необходимо создать условия для гарантированного, качествен-
ного, бесплатного медицинского обслуживания в первую очередь 
пожилых людей и законодательно закрепить гарантии людей пред-
пенсионного возраста на продолжение трудовой деятельности.

Ну и, конечно, ещё один фактор, совпавший по времени с двумя 
предыдущими, – это стремительный рост цен на топливо, прежде 
всего на бензин. Причём, в Калининградской области этот рост 
более значителен и заметен, чем в других городах России. И об-
ластные власти молчат и ничего не предпринимают, хотя под боком 
находится нефтедобывающее предприятие «Лукойл», которое без 
переработки отправляет сырую нефть на экспорт, а могло бы давно 
построить на территории региона небольшой нефтеперабатываю-
щий завод, который бы удовлетворял хоть какую- то часть потреб-
ностей нашего анклава. Высокие цены на топливо неминуемо при-
ведут опять же к росту цен, в том числе и на продукты питания.

Если наши экспортёры энергоносителей взяли курс на уве-
личение поставок на внешний рынок, то в ближайшее время сле-
дует ожидать рост цен и на природный газ, что потянет за собой 
рост стоимости и электроэнергии, и тепла. Ведь совсем недавно 
произошёл резкий скачок цен на уголь из-за увеличения его по-
ставок в Китай. Это привело к повсеместному увеличению тари-
фов на отопление и горячую воду. Таким образом, не контролируя 
деятельность энергетических и топливных компаний, само госу-
дарство создаёт условия для постоянного роста тарифов.

Так, беспрецедентный рост тарифов на тепло произойдёт 
в Калининградской области с 1 июля 2018 года в тех городах, 
где эти услуги потребители получают от угольных котельных. 
В результате почти во всех муниципалитетах произойдёт рост 
тарифов в среднем на 20 %, а в отдельных городах, таких как 
Черняховск, – на 41 %, Багратионовск – 32 %, Гусев – 30, 6 %, 
Нестеров – 29,9 %. В некоторых населённых пунктах стоимость 
тепловой энергии превысит 4000 руб./Гкал.

А совсем недавно правительство области решило создать еди-
ный региональный «Водоканал» и отдать его в концессию частнику. 
Проблема обеспечения населения питьевой водой нормативного 
качества и утилизации бытовых канализационных стоков на тер-
ритории Калининградской области относится к числу наиболее 
социально значимых и злободневных. Но последующая передача 
государственного предприятия «Водоканал» в концессию частной 
компании неминуемо приведёт к резкому росту тарифов на воду, 
что повлечёт за собой рост тарифов и на другие коммунальные услу-
ги – горячую воду, отопление и водоотведение. Подобный горький 
опыт имеется в других регионах РФ. И ещё один немаловажный во-
прос – это стоимость холодной воды, которая, согласно действую-
щему законодательству, должна соответствовать её качеству. Од-
нако служба по государственному регулированию цен и тарифов 
ежегодно увеличивает стоимость питьевой воды, зная, что она не 
полностью соответствует нормативным документам. Складывается 
впечатление, что профильные чиновники регионального правитель-
ства без особого угрызения совести хотят поднять стоимость хо-
лодной воды в нашей области до уровня среднего по СЗФО на 15 %, 
а с учётом инвестиционной составляющей – на все 50 %.

Мероприятия по строительству и реконструкции объектов ком-
мунального хозяйства в муниципальных районах в нашей области 
должны были начаться ещё в 2001 году, а с 2005 года должно было 
происходить завершение строительства начатых на первом этапе 
реализации программы объектов коммунального хозяйства. Реа-
лизация этих мероприятий должна была повысить качество предо-
ставления услуг жилищно-коммунального хозяйства, включая каче-
ство питьевой воды уже к 2015 году. На дворе 2018 год, а чиновники 
регионального правительства только планируют к 2020 году завер-
шить формирование государственного предприятия по снабжению 
населения области холодной питьевой водой, а когда же будет про-
изводиться модернизация систем водоснабжения, на которые пред-
усматривались в том числе федеральные средства? Получается, 
что ФЦП уже провалена, и в нашем регионе не обеспечена должная 
санитарно-эпидемиологическая обстановка, что может негативно 
сказаться на риске заразиться вирусными инфекциями.

Все эти проблемы и пути их решения были обозначены также 
в Указе Президента РФ №600 от 7 мая 2012 года. Прошло пять 
лет, и все вынуждены признать, что регионы с этой проблемой не 
справились, а в нашей области к ней даже не приступали.

Не выполнены указы президента от 2012 года и в сферах здра-
воохранения, экологии. 
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силы и энергия. Я как нормальный 
мужик хочу реализоваться.

У нас сейчас 9 депутатов в Обл-
думе, которые избираются жителями 
Калининграда. Остальные – депута-
ты от других муниципалитетов. Есть 
еще горсовет, но Калининград – это 
всегда более сложное хозяйство, чем 
муниципалитеты. Им сложнее управ-
лять. Облдума является субъектом 
законодательной инициативы. И я 
знаю, как выходить на Государствен-
ную Думу, через какие проходить 
институты, чтобы добиться решений 
в интересах нашего города.

«Помахать лопатой 
на строительстве 

бассейна»
– В 2015 году вы сказали, что 

порой «высекаете искру» с Ни-
колаем Цукановым. С Антоном 
Алихановым отношения склады-
ваются таким же образом?

– Мы с Антоном Андреевичем 
не в институте благородных девиц 
воспитывались. Он единоборец, я – 
единоборец. У него прекрасное об-
разование. Я тоже на образование не 
жалуюсь. Мы быстро нашли общий 
язык. Какие-то споры есть, но в них 
всегда рождается истина. А посколь-
ку мы работаем на благо области, 
каждый на своем месте, большин-
ство взглядов у нас совпадает.

– Когда Антон Алиханов 
вступил в «Единую Россию», это 
была его политическая ошиб-
ка, что он подчеркнул свою 
партийную принадлежность 
и перестал быть губернатором 
для всех калининградцев?

– Нет, я не считаю, что это 
ошибка – быть членом правящей 
партии. Более того, он избирался 
от партии «Единая Россия».

Партийная принадлежность – 
это нормальная ситуация. С правя-
щей партии и спрос более жесткий. 
Я был секретарем «Единой России», 
и ко мне приходили из разных партий 
люди с просьбами о помощи, решить 
какой-то вопрос. Я говорю: «Слу-
шайте, ну у вас же свои есть партий-
ные лидеры?» – «Ну, Андрей Ивано-
вич, вы же можете реально помочь, 
а не отписками заниматься…»

– На чем вы бы в первую 
очередь сделали акцент, при-
ступив к исполнению обязан-
ностей депутата Облдумы?

– Я несколько раз лично обошел 
шестой одномандатный округ, встре-
чался с жителями. Это центральная 
часть города, практически его лицо. 
Московский проспект, Литовский 
Вал, набережные Адмирала Трибуца, 
Маринеско, Петра Великого, пло-
щадь Маршала Василевского…

Густонаселенный, растущий, 
развивающийся район. А инфра-
структура там местами хуже даже, 
чем в бывшем Балтрайоне. Причем 
проблемы копились годами и деся-
тилетиями. О них много говорилось, 
что-то даже делалось, особенно 
к чемпионату, но, по-хорошему, 
еще работать и работать.

В целом проблемы те же, что 

и везде. Во дворах нужны стоянки 
для машин, тротуары разбиты, дет-
ские площадки старые. Есть вопро-
сы к состоянию ЖКХ, к преслову-
тым управляющим компаниям. Там 
есть, где приложить силы. Об этом 
мне рассказывают на встречах чуть 
ли не каждый день.

– А вас лично что-то связыва-
ет с этой территорией?

– Я много лет прожил на ул. Ма-
риупольской, рядом со спортком-
плексом «Юность». В СК «Юность» 
я работал: будучи учеником 9–10 
класса, проходил там трудовую 
практику. Очень много пришлось 
там помахать лопатой на строитель-
стве легкоатлетического манежа.

Сейчас вижу – на этой террито-
рии, к сожалению, за долгое время 
ничего не изменилось. Поставили 
только одну спортивную и детскую 
площадку. А те ямы, по которым 
еще я ходил, так и остались, толь-
ко больше стали. Это недопусти-
мо, так как это центр города. Это 
густонаселенный район, а инфра-
структура оставляет желать луч-
шего, если не сказать хуже.

– Есть какая-то особая, об-
щая проблема центральной ча-
сти города?

– Инфраструктурные проблемы. 
Это проблемы с автомобильными 
стоянками, потому что у людей поя-
вились автомобили. Лавочки и скве-
ры для людей пожилого возраста, 
игровые площадки для тех, у кого 
есть дети. Здесь нужен комплексный 
подход: людям пожилого возраста 
нужны лавочки и зеленые зоны, мо-
лодежи нужны детские площадки 
и стоянки для автомобилей. Тротуа-
ры нужны в первую очередь. Многие 
дороги там совсем расквашены…

Взять так называемое «Сердце 
города»: ул. Пролетарская, Литов-
ский Вал, Рокоссовского, Соммера, 
Московский проспект, – там разби-
тые тротуары, нет прогулочных зон, 
особенно для матерей с детьми, от-
сутствуют нормальные парковки.

Я хорошо понимаю, что нуж-
но делать, чтобы решить вопросы 
округа. Надо клыки иметь желез-
ные. Одним людям нужно, чтобы 
было так, другим – так. Мнение 
людей надо выслушать, но нужно 
и решение принимать.

«Юрий Мель – 
политический 

заложник»
– Вы много занимались исто-

рией полковника Юрия Меля, 
который сейчас находится в ли-
товской тюрьме, поскольку 
власти этой страны обвиняют 
его в «преступлениях против 
человечности» за участие в со-
бытиях 1991 года в Вильнюсе. 
Почему российское государ-
ство толком не вмешалось в эту 
историю? Вместо того, чтобы 
найти ему хороших адвокатов, 
мы всё время занимались поли-
тической критикой Литвы.

– Политической критикой Литвы 
мы занимались не только по поводу 

Юрия Николаевича Меля, а его судь-
бой занимался и заниматься буду. 
Очень много действий предприни-
малось для освобождения Меля. Не 
войну же начинать. У него есть рос-
сийские адвокаты, но на территории 
Литвы они работать не могут. Они 
сейчас работают через посольство 
Российской Федерации в Литве. 
А по литовским законам адвокатом 
Меля может быть только гражда-
нин Литовской Республики, имею-
щий не менее 5 лет адвокатской 
практики на территории страны. 
Вполне возможно, что на литовских 
правозащитников осуществляется 
давление. Они, может быть, и рады 
помочь, но не получается. Юрия 
Меля пытаются сделать «разменной 
монетой». Кстати, простые литовцы 
с огромным сочувствием относятся 
к нему. Он ничего не совершал, ни-
кого не убил. Всё, что он делал, было 
по приказу советского командова-
ния, это был еще Советский Союз, 
его действия были и остаются абсо-
лютно конституционными.

– По вашей версии, речь идет 
о политическом заложнике?

– Да, он политический заложник. 
Судить его по законам 2010 года – 
это признание того, что закон имеет 
обратную силу. Если бы он не прие-
хал туда на своем танке, то совер-
шил бы преступление по советским 
законам – он не выполнил бы приказ 
командования. В этой истории очень 
много темных мест. Если будет при-
нято судебное решение, то это будет 
такой прецедент… Знаете, как сей-
час говорят, «даже в страшные ста-
линские времена», даже тогда закон 
обратной силы не имел.

– То есть, по вашей версии, 
он не вышел за пределы прика-
за, который получил от командо-
вания?

– Его подняли ночью по тревоге 
и посадили на танк. По его показа-
ниям, кто-то по ним стрелял ночью. 
Литва должна была бы, по идее, Меля 
наградить – 22-летний лейтенант, 
управляя тяжелой машиной, никому 
не нанес даже царапины. После этого 
в течение двадцати лет Юрий Мель 
много раз бывал в Литве, приезжал 
туда за инсулином (там дешевле). 
Он доверял этой стране. Задержа-
ние было полной неожиданностью 
для него. Юрий служил на таджикско-
афганской границе, где защищал Ев-
ропу от наркотрафика, получил бое-
вые травмы, заработал диабет. К со-
жалению, Европа оказалась неблаго-
дарна. У нас многие калининградцы 
выезжают в Литву. Но теперь я по-
нимаю, что это просто небезопасно: 
могут придумать что-нибудь.

– Вы говорите, что юридиче-
ские инструменты не работают. 
Какие есть возможности у стра-
ны, чтобы защитить собствен-
ного гражданина?

– Поверьте мне, наше госу-
дарство по этому поводу работает 
жестко. Очень жестко. Всего ска-
зать пока не могу.

– Как вы думаете, послед-
ние политические истории на-
сколько осложнили отноше-
ния между калининградцами 
и ближайшими соседями: по-
ляками и литовцами?

– С точки зрения простого на-
рода, нормальных людей во всех 
упомянутых странах, – не осложни-
ли. Люди хотят дружить, занимать-
ся бизнесом. Но, естественно, за-
падная пропаганда пытается де-
лать свое дело, которое ни к чему 
хорошему не может привести. 
Судьбой Юрия Меля я занимался 
и заниматься буду до победы.
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Интересно, кто из чиновников за эти провалы будет нести от-
ветственность, или указ президента РФ для губернатора не указ?! 
Почему не реагирует федеральный центр, ведь жители области каж-
дый раз становятся заложниками бездействия органов власти.

Понятно, что в одночасье все проблемы в ЖКХ решить не удастся, 
так как многие из них уходят своими корнями на федеральный уро-
вень. Именно в правительстве РФ и в Государственной Думе посто-
янно готовят нормативные акты по жилищным вопросам в таком коли-
честве и такого низкого качества, что не только жители в них не могут 
разобраться, но и эксперты с юристами. А суды их и вовсе трактуют по 
своему усмотрению. В коммунальной сфере и в вопросах тарифной 
политики давно назрели кардинальные изменения. Так же необходимо 
поменять акценты и в бюджетной политике государства.

В нашем регионе проблемы с качеством и стоимостью коммуналь-
ных услуг ощущаются населением более остро, чем в других регионах 
России,так как практически все коммунальные предприятия являются 
монополистами и альтернативы у потребителей в получении более де-
шёвого и более качественного ресурса нет. Так же как и управляющие 
компании они полностью подконтрольны главам администраций муни-
ципальных образований. И это выгодно и чиновникам регионального 
правительства и муниципальным работникам, так как никто из них осо-
бо не задумывается о модернизации коммунальных предприятий и вся 
неэффективная работа покрывается увеличением тарифов. Используя 
политическую монополию, необходимые решения по финансированию 
РСО и установлению нужных тарифов на их услуги, поддерживаются 
законодательными органами: областной Думой и советами депутатов 
городских советов, большинство из которых состоят в одной правящей 
партии – ЕР, чьи действия не вполне соответствуют волеизъявлению на-
селения области и, соответственно, вызывают социальный протест.

В действиях регионального правительства нет логики, не говоря 
уж о простой заботе о своих жителях. Чиновники идут самым простым 
путём – тупо увеличивают тарифы, полностью удовлетворяя потреб-
ности теплосетей, водоканалов, электросетей. Никто не понуждает 
коммунальные предприятия снижать свои расходы, увеличивать 
эффективность менеджмента, внедрять энергосберегающие техно-
логии и оборудование. Власти, как региональные, так и муниципаль-
ные, совсем не берут в расчёт данные Росстата о доходах населения 
и уровне их жизни. А статистика совсем удручающая. Уровень зара-
ботной платы в регионе составляет только 75 % от средней по Северо-
Западу, а тарифы в нашем регионе выше средних по РФ!!!

В этой тарифной вакханалии, которая происходит в нашей обла-
сти уже пятый год подряд, непонятно одно, для чего федеральным 
правительством издаются каждый год нормативные акты, ограни-
чивающие рост тарифов, если они всё равно не исполняются.

Но хуже всего, конечно, бессистемность в работе региональ-
ного правительства. Даже с приходом нового губернатора им 
не дана объективная оценка ситуации в региональном ЖКХ и не 
обозначена программа действий его команды по этим вопросам. 
Действия губернатора и его команды оторваны от действитель-
ности и коренным образом входят в противоречие с основной 
целью деятельности органов власти – улучшение качества жизни 
населения региона. Проблемы ЖКХ не являются приоритетными 
и для программы развития Калининградской области.

Возникает вопрос, что со всем этим делать жителям региона. 
Эксперты и общественники уже неоднократно передавали молодому 
губернатору предложения по улучшению ситуации в региональном 
ЖКХ, приглашали на круглые столы профильных чиновников для об-
суждения проблем, выступали на общественно-политическом совете 
при губернаторе с конкретными предложениями. И наконец, обра-
тились к губернатору с открытым письмом. К сожалению, ответной 
реакции от высшего должностного лица области не последовало. Он 
полностью передоверился своим заместителям – членам команды 
предыдущего губернатора, которые завели ситуацию в тупик и счита-
ют, что проблем в региональном ЖКХ нет. Хвалебные оценки о своей 
деятельности и улучшении ситуации в этой отрасли заместители гу-
бернатора отправляют и в федеральный центр, вводя в заблуждение 
и правительство РФ, и президента РФ. Одним словом, показуха, ко-
торая поддерживается одним аргументом – в регионе нет митингов, 
нет социальной напряжённости. Все молчат и покорно оплачивают 
устанавливаемые коммунальные тарифы. Понятно, что это чисто 
субъективное и глубоко ошибочное мнение. И доказательством тому 
является вал жалоб во все органы власти, в том числе и президенту 
РФ на ошибочные и необоснованные действия органов власти, без-
действие контрольных органов, на низкое качество коммунальных 
услуг, на непомерно высокие тарифы, на противоправную деятель-
ность РСО и УК. Основываясь на выводах независимых обществен-
ных экспертов, с учетом многочисленных обращений граждан, уве-
ренно могу сказать, что качество жизни населения региона неуклонно 
падает, что лишний раз говорит об ошибочности политики, прово-
димой региональным правительством по вопросам ЖКХ.

Пока не поздно, необходимо наводить порядок в коммунальной 
и жилищной сферах нашего региона. При этом отстаивание своих 
прав в сфере ЖКХ должно стать массовым явлением, без политиче-
ских окрасок, чтобы органы власти не могли игнорировать мнение 
общественности. И если нет желания у профильных чиновников что-то 
менять в лучшую сторону, то им надо уходить в отставку. А если и это 
они добровольно сделать не хотят, то остаётся последний шанс – об-
ратиться к жителям области с просьбой дать оценку деятельности ор-
ганов власти и, если потребуется, выразить им своё недоверие.

Пока наши жители пассивны и в них ещё теплится надежда 
на лучшее, но события последних дней только ускоряют процесс 
их разочарования.

Сергей ШЕРСТЮК  
Эксперт в сфере ЖКХ

  В октябре 2016 года финансовый директор ГК «Содружество» Алек-
сандр Шендерюк-Жидков был назначен исполняющим обязанности 
заместителя председателя областного правительства. Новому чинов-
нику в команде на тот момент только назначенного врио губернатора 
Алиханова поручили курировать промышленную политику, сельское 
хозяйство, экологию, рыбохозяйственный комплекс и недрополь-
зование. После губернаторских выборов в сентябре 2017 года он 
остался в правительстве, однако, проработав во власти региона чуть 
более 1,5 лет, Шендерюк-Жидков уволился«по собственному жела-
нию». Вспоминаем, чем запомнился молодой вице-премьер.

БОЛЬШАЯ ОТСТАВКА 
В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ 
АЛИХАНОВА
О чем говорил и чего добился Александр Шендерюк-
Жидков во время работы в областном правительстве. 

Одно из первых публичных вы-
сказываний Шендерюка-Жидкова 
приходится на ноябрь 2016 года, 
оно было посвящено «борьбе» за 
приход в Калининградскую об-
ласть IKEA. «Я, когда только вышел 
на работу в правительство, позво-
нил одному из моих бывших коллег 
и говорю: «Володь, давай вместе 
за IKEA бороться. Я тоже в этом 

всячески заинтересован». Ответ 
получил. Будем бороться за IKEA. 
Получится или нет – посмотрим», – 
рассказывал чиновник. Впрочем, 
о результатах этой борьбы в даль-
нейшем ничего не сообщалось.

После вступления в должность 
Шендерюк-Жидков активно вклю-
чился в поддержку калининградского 
бизнеса. По крайней мере, публично 
призывал к этому. «Нам важно знать, 
что должна сделать власть, чтобы 
малых и средних предприятий было 
больше – для нас это очень важно 
с точки зрения социальной стабиль-
ности, а с другой стороны – что нуж-
но делать, чтобы они становились 
крупными предприятиями и созда-
вали рабочие места. Нужно подумать 
над формами поддержки. Когда мы 
принимаем стандартные решения, 
выделяем деньги, чтобы поддер-
жать сильных, средних или слабых, 
мне кажется, нужно больше работать 
над институциональными мерами. 
Например, облегчить администри-
рование, расширить патентную 
практику, провести стандартизацию 
форм поддержки, обеспечить экс-
портную поддержку и так далее», – 
заявлял он в декабре 2016 года.

Возглавив совет директоров 

«Балтики», Шендерюк-Жидков стал 
официальным спикером по теме 
развития футбольного клуба. Он за-
являл о готовности правительства 
продать акции «Балтики» за рубль, 
объявлял о спонсорах, кадровых 
изменениях в клубе, задачах и ре-
зультатах. «2017 год был для «Бал-
тики» очень удачным. Мы показали 
хороший результат. Это, наверное, 

один из лучших результатов за по-
следние годы. Но я уверен, что это 
только начало. Начало триумфаль-
ного шествия нашей команды. На-
деюсь, что новый год принесет 
нам новые победы. Уверен, что не 
за горами выход в РФПЛ. И новые, 
еще более радужные и прекрасные 
страницы истории» – комментиро-
вал он в начале 2018 года.

Важной для вице-премьера те-
мой стало развитие в Калининград-
ской области IT-отрасли. В июне 
2017 года Шендерюк-Жидков объ-
явил о решении властей региона 
выделять бесплатные участки и под-
ключение к электричеству для раз-
мещения центров обработки дан-
ных и рассказывал, что правитель-
ство поддержит малый IT-бизнес 
значительным снижением кредит-
ной ставки. В марте 2018 года он 
сообщил, что льготы резидентов 
Особой экономической зоны для IT-
бизнеса смогут использоваться 
майнерами криптовалют, которым 
будет достаточно вложить в свой 
проект лишь миллион рублей.

З а п о м н и л с я  А л е к с а н д р 
Шендерюк-Жидков и отстаива-
нием идеи по созданию на остро-
ве Октябрьском в Калининграде 

офшорной зоны. В мае 2018 года, 
комментируя обсуждение этого 
вопроса на уровне федерального 
правительства, чиновник предпо-
ложил, что «офшор», рассчитан-
ный на привлечение «дружествен-
ного иностранного капитала», 
появится к началу следующего 
года. Позже Шендерюк-Жидков 
признал, что законопроект о соз-
дании такого специального адми-
нистративного района не преду-
сматривает пополнение бюджета 
Калининградской области, но не 
исключил изменений в нем.

Некоторый резонанс полу-
чило последнее интервью вице-
премьера. Сожаление Шендерюка-
Жидкова о том, что Калининград 
не назвали Славгородом, стало 
поводом для публикаций в феде-

ральных СМИ, а слова о возмож-
ном разочаровании в Алиханове 
породили версию об истинной 
причине увольнения чиновника.

В областном правительстве го-
ворят, что никаких претензий к те-
перь уже бывшему вице-премьеру 
нет, он переходит на другое место 
работы. Возможно, его увольнение 
связано с доходами, ведь в том же 
«Содружестве», он, работая фи-
нансовым директором, зарабаты-
вал намного больше, чем во власти. 
Согласно декларации за 2016 год, 
большую часть которого Шендерюк-
Жидков провел в бизнес-структуре, 
его доход составлял 7,7 млн руб. 
По итогам прошлого года эта сумма 
снизилась до 2,3 млн руб.

Широко обсуждается, что от-
ставка Александра Шендерюка-
Жидкова станет первой в череде 
обновления правительства Антона 
Алиханова. Не подтверждает свое 
продолжение работы в правитель-
стве ответственный за чемпионат 
мира по футболу вице-премьер 
Александр Рольбинов. После сен-
тябрьских выборов предрекают по-
иск новой работы ответственному 
за внутреннюю политику и муници-
палитеты Александру Торбе.
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ДАЙДЖЕСТ ГОРОДСКИХ НОВОСТЕЙ

КПРФ ЗА ВЫХОД НА ПЛОЩАДИ
Депутат Облдумы, лидер региональ-

ного отделения КПРФ Игорь Ревин при-
звал выразить протест против принятия 
законопроекта, увеличивающего сроки 
выхода на пенсию. Соответствующее за-
явление он сделал в ходе заседания Кали-
нинградской областной Думы 26 июня.

Ревин посетовал на то, что данный во-
прос не включен в повестку дня заседания, 
хотя законопроект в Облдуму уже посту-
пил. «Все-таки будет уничтожено послед-
нее великое советское социальное дости-
жение, когда у людей отнимается право 
выхода на заслуженный отдых в 55 и 60 лет. 
Вы всё знаете, что по статистике в 46 ре-
гионах страны мужчины не доживают даже 
до 63 лет. В Калининграде тоже статистика 
ничем не лучше», – заметил он.

МОДЕЛЬ МОСТА ЧЕРЕЗ 
КАЛИНИНГРАДСКИЙ ЗАЛИВ

ООО «Научно-исследовательский и про-
ектный институт территориального раз-
вития и транспортной инфраструктуры» 
(«НИПИ ТРТИ») из Санкт-Петербурга при-
знано победителем конкурса на право 
создания техническо-финансовой модели 
строительства моста через Калининград-
ский залив. Информация об этом опублико-
вана на портале государственных закупок.

По заказу регионального министер-
ства развития инфраструктуры подрядчику 
предстоит в течение 6 месяцев выполнить 
научно-исследовательскую работу, а имен-
но: оценить возможность и эффективность 
реализации проекта возведения моста через 
залив с подходами к поселкам им. Космо-
демьянского и Шоссейное, провести опрос 
потенциальных пользователей моста, рас-
смотреть вариант его платного использо-
вания, разработать имитационную модель 

транспортных потоков и проверить технико-
эксплуатационные параметры объекта.

При начальной цене контракта в разме-
ре 15 млн руб. «НИПИ ТРТИ» предложил ис-
полнить его за 14,2 млн руб. Учредителем 
этой организации выступает АО «Институт 
Гипростроймост-Санкт-Петербург», кото-
рое выступало генеральным проектиров-
щиком Крымского моста, моста на остров 
Русский во Владивостоке, мостового пере-
хода через Каму в Перми, перехода через 
Кольский залив в Мурманске и так далее.

НОВОЕ НАЗНАЧЕНИЕ ЦУКАНОВА
Экс-губернатор Калининградской области 

Николай Цуканов назначен полномочным 
представителем президента в Уральском фе-
деральном округе. Соответствующий приказ 
подписан и опубликован на сайте Кремля.

В середине июня стало известно, что Нико-
лай Цуканов утратил пост помощника Владими-
ра Путина по вопросам местного самоуправле-
ния. Однозначной информации о его кадровых 
перспективах не поступало, однако в СМИ 
широко обсуждался вопрос о возможном на-
значении Цуканова полпредом на Урал.

ДЕПУТАТЫ-СПОНСОРЫ
Депутаты регионального парламента 

проголосовали за создание рабочей груп-
пы для обсуждения законопроекта, исклю-
чающего спонсорскую помощь физическим 
и юридическим лицам из числа расходов, 
возмещаемых депутатам из бюджета. Со-
ответствующее решение было принято 
на заседании Облдумы 26 июня.

Законопроект о поправках в региональ-
ный закон о статусе депутата внесла на рас-
смотрение в Облдуму прокуратура Калинин-
градской области. В пояснительной записке 
к закону указано, что «депутат не вправе ис-
пользовать свой статус для деятельности, не 

связанной с осуществлением депутатских 
полномочий». Согласно федеральному за-
конодательству, спонсорская и благотвори-
тельная помощь гражданам и юридическим 
лицам в депутатские полномочия не входит. 
Противоречит федеральным нормам и на-
деление депутата правом проведения про-
верок. Также запрещается возлагать на му-
ниципалитеты обязанности по финансирова-
нию расходов на осуществление депутатских 
полномочий. В частности, речь идет об ор-
ганизации встреч депутатов с избирателями 
в специально отведенных помещениях.

«Для депутатов, которые у нас являют-
ся бизнесменами, по сути дела, это запрет 
вообще осуществлять какой-либо бизнес, 
несмотря на то что человек не занимает 
должность в Калининградской областной 
Думе», – добавил депутат Михаил Чесалин, 
отметив, что более 2\3 того, что запрещает 
законопроект, ссылаясь на федеральное за-
конодательство, на деле не входит в проти-
воречия с федеральными нормами.

«На 2\3, по моему убеждению, этот за-
конопроект является необоснованным», – 
заключил он.

«В связи с тем, что мы все-таки друг 
друга не поддержали, мы выступили с пред-
ложением создания рабочей группы, пото-
му что, если бы не было вопросов, мы бы 
принимали этот законопроект», – пояснила 
председатель Облдумы Марина Оргеева.

Итоги работы над законопроектом пла-
нируется представить на осенней сессии 
региональной Думы.

НОВЫЙ ДИРЕКТОР ЛИЦЕЯ №49
Директором лицея № 49 назначили 

Людмилу Соколову  (на фото), кото-
рая с 2012 года возглавляла школу №29. 
С 1996 по 2010 год Соколова преподавала 
русский язык и литературу в лицее № 49.

Также администрация Калининграда рас-
торгла договор с директором лицея № 49 
Людмилой Осиповой. Сама Осипова заяви-
ла, что трудовые отношения с ней расторгли 
по статье 278 Трудового кодекса РФ, позво-
ляющей увольнять без объяснения причин.

В декабре 2017 года прокуратура по-
требовала уволить Людмилу Осипову после 
того, как в школе состоялась церемония 
посвящения в лицеисты. Старшеклассники 

пришли на школьный праздник в костюмах 
готов, панков и футбольных фанатов, а так-
же принесли в учебное заведение свиную 
голову. В регионе организовали сбор под-
писей в поддержку педагога. В итоге Люд-
миле Осиповой сделали выговор, долж-
ность директора она за собой сохранила.

Следственный комитет возбудил в от-
ношении директора лицея уголовное дело. 
Людмилу Осипову заподозрили в злоупо-
треблении должностными полномочиями. 
По версии следствия, Осипова заключила 
с родителями школьников договор о до-
бровольных безвозмездных пожертвовани-
ях, «которые, по сути, носили принудитель-
ный характер». Уголовное преследование 
директор школы связывала с тем, что ее 
хотят снять с должности руководителя.
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РЕЦЕПТЫ ОТ ЛОПАТЫ
КАК ПРАВИЛЬНО И ВЕСЕЛО СТАРЕТЬ

Согласно официальным данным 
Росстата, только 2 % пожилых людей 
в нашей стране регулярно посещают 
бары, кафе или рестораны. Чем старше 
респонденты, тем реже они ходят в за-
ведения общепита. Среди людей до 60 
лет эта доля составила 4,4 %, а среди 
тех, кому за 70 лет, – всего 0,6 %.

Печальная статистика. Что ожидает 
русского человека при достижении пен-
сионного возраста? Женщины в мгно-
вение ока превращаются в бабушек, 
которые днём занимаются внуками, 
а вечером – просмотром телесериа-
лов. Чудом дотянувшие до постоянно 
отдаляющейся пенсии мужчины тоже 
не в лучшем положении. Их главное раз-
влечение – кроссворды и пивко на кух-
не. Одним словом: возраст «дожития».

– А в ресторане, а в ресторане, а там 
веселье, а там цыгане, – поёт Лариса 
Долина, – и что душа захочет, выбирай, 
и где-то здесь начинается рай!

В «Солянке» я вам цыган не обещаю, 
но всё остальное – в избытке. В нашем 
кафе пожилые люди всегда могут от-
лично провести время и пообщаться. 
Вспомните, что главное правило друже-
ского застолья – горе делится на всех, 
а радость на всех умножается. А это, 
без сомнений, не только продлевает 
жизнь, но и делает её качественнее.

Итак, предлагаю вашему вниманию 
четыре варианта «посиделок» в «Солян-
ке». При этом сразу хочу оговориться: 
любые спиртные напитки вы можете 
принести с собой. Это позволит вам 
значительно сэкономить средства.

Вариант первый – бюджетный. 
Пользуйтесь им безо всякого повода – 
просто сидите с друзьями-подругами, 
наслаждайтесь красивым интерье-

ром, общением, приятной атмосфе-
рой и слушайте игру на рояле нашего 
пианиста. Музыка звучит лёгким фоном 
и не мешает беседе за столом. Кста-
ти, если попросите, пианист исполнит 
ваши любимые мелодии. Предвари-
тельный заказ удобного для вас столика 
(место определите вы сами) стоит все-
го 500 рублей с человека. Деньги сле-
дует внести заранее. Потом вся сумма 
пойдёт в счёт оплаты закусок. Напри-
мер, на 500 рублей вы сможете взять 
салат с креветками, котлету по-киевски 
с гарниром и сок. Если не заказывать 
столик загодя, а воспользоваться лю-
бым свободным и выбрать недорогие 
блюда, то вполне реально уложиться 
в 350–400 рублей с каждого.

Вариант второй – по случаю (к при-
меру, день рождения). Обойдётся вам 
в 1200 рублей с человека. За эти деньги 
вам накроют банкетный стол с широким 
ассортиментом рыбных и мясных заку-
сок, а на второе – блюдо на выбор каж-
дого гостя (мясное или рыбное).

Вариант третий – гулянка с раз-
махом (например, юбилей). Дополни-
тельно к перечню блюд второго вари-
анта вы удивите гостей волованами 
с красной икрой и жареными королев-
скими креветками. Это будет стоить 
уже 1600 рублей с человека.

Ну и, наконец, приходите просто 
пообедать или поужинать. Суп и салат 
или салат и недорогое второе блюдо 
обойдутся вам рублей в 250–300. При 
этом вы развеетесь, «выйдя в люди».

В заключение хочу сказать: на Руси 
пир всегда являлся формой обще-
ственного сближения. Особым видом 
пирования была так называемая «брат-
чина», совершаемая в складчину.

Пировали все. Даже крепостные 

крестьяне получали от помещиков 
разрешение на пир не реже четырёх 
раз в году: на Великий день, Дми-
тровскую субботу, Масленицу и Рож-
дество. И это не считая обязательных 
пиршеств на крестины и свадьбы.

В общем, не нарушайте русских 
традиций – пируйте до глубокой 
старости!

При желании вам продадут блюдо 
«на вынос» – в специальной посуде. 
Тоже вариант – попируете дома. И у пли-
ты половину дня стоять не придётся.

Милости прошу в наше кафе.
Адрес: «Солянка»

на Советском проспекте (12б),
тел. шеф-повара 60-77-22,

тел администратора 66-77-19 и 
«Солянка» на проспекте Мира (24п), 

тел. администратора 93-61-02,
тел. шеф-повара 93-62-03.

Приятного аппетита!
Витаутас Лопата

  В редакцию газеты «Двор-
ник» обратилась жительница 
одного из многоэтажных до-
мов Калининграда. На протя-
жении нескольких лет её квар-
тиру заливает по разным при-
чинам. Управляющая компа-
ния не может с этим справить-
ся. Как все страшные истории, 
эта всякий раз начинается 
с одного мокрого пятна…

Гнилое наследство
Трехэтажный дом на улице Гос-

питальной был построен в 1945 
году. Как рассказывает Ирина (имя 
изменено редакцией), проживаю-
щая на 2 этаже дома, еще в 2002 
году на потолке в одной из ее ком-
нат образовались глубокие трещи-
ны. Экспертиза состояния дома по-
казала, что здание частично нужда-
ется в капитальном ремонте.

В 2014 году потолок в гости-
ной впервые был залит водой. 
Тогда в квартире на третьем этаже 
меняли сантехнику, унитаз устано-
вили неправильно так, что под ним 
образовалась воздушная «поду-
шка». В итоге там скопилась вода 
и пролилась на потолок второго 
этажа, пострадала также и часть 
стен. Этот потоп, уверена Ирина, 
случился «по вине сотрудника до-
моуправления». В октябре того 
же года управляющая организа-

На протяжении четырех лет никто не может 
справиться с регулярным затоплением 
квартиры в центре Калининграда.

БЕСКОНЕЧНАЯ
ция произвела в квартире ремонт: 
на кухне была установлена новая 
батарея, заменен стояк, восста-
новлен обвалившийся потолок.

Но и этот ремонт, по мнению 
Ирины, был сделан некачественно: 
в ходе работ была разбита крыш-
ка бачка унитаза, а новая батарея 
быстро начала протекать. Отре-
монтированный потолок тоже стал 
постепенно разрушаться – на нем 
снова появились трещины.

В мае 2015 года на потолке 
ванной комнаты Ирина обнаружила 
большое мокрое пятно. Женщина 
обратилась в управляющую ком-
панию ООО «ЖЭУ №7». Согласно 
акту на предмет залития от 15 мая, 
это случилось из-за халатности со-
седей, проживающих на 3 этаже: 
у них под ванной «стояла вода, от-
сутствовала герметичность на сты-
ке между ванной и стеной».

Хозяйка данной квартиры 
умерла в 2013 году. Ирина от-
метила, что прямых наследни-
ков у женщины не было – вся 
документация была оформлена 
на одного из родственников. Он 
решил сдавать жилье в аренду.

В конце июня 2015 года си-
туация повторилась. Прибывшая 
20 июня на место происшествия 
комиссия снова зафиксировала, что 
обрушение штукатурного слоя прои-
зошло из-за периодических залитий 
по халатности соседей сверху.

«Новый собственник не за-
регистрирован, со слов соседей, 
квартира сдается. На момент со-
ставления акта утечек в квартире 
не обнаружено. <…> Заявок на ре-
монтные работы от проживающих 
в квартире и нового собственника 
в ООО «ЖЭУ №7» не поступало», – 
отмечалось в акте обследования.

Кипяток уничтожил 
всю мебель

В начале отопительного сезо-
на того же года при подключении 
одной из квартир к отоплению 
в доме прорвало трубу. Горячая 
вода хлынула в квартиру Ирины. 
Все потолки и стены оказались 
залиты водой, снова обрушился 
потолок. Женщина осталась без 
света, газа и отопления.

«Шкаф книжный выкинули, теле-
визор выкинули, плафоны все были 
залиты – как плошки с водой стояли. 
Приемник, два ломберных столика 
выкинуты. Залиты диваны. Шкаф 
развалился», – вздыхая, перечис-
ляет Ирина. После случившегося 
ей пришлось временно переселить-
ся к друзьям: жить в разрушенной 
квартире было невозможно.

В октябре было направлено 
в адрес прокурора Калининград-
ской области письмо с просьбой 
о помощи. «Вмешалась прокура-
тура, заставила их (управляющую 

ОГРАНИЧЕНИЕ ДВИЖЕНИЯ 
АВТОТРАНСПОРТА

В целях обеспечения безопасности дорожного движения при про-
изводстве противоаварийных работ на объекте культурного наследия 
«Дом жилой» «Кройц-аптека», расположенного по ул. Фрунзе, 51, до 1 
сентября 2018 года будет закрыто сквозное движение транспорта по ул. 
Фрунзе на участке от ул. Гражданской до ул. Пионерской. Автолюби-
телям рекомендуют объезжать закрытый участок по ул. 9 Апреля и ул. 
Литовский Вал. Общественный транспорт также пустили в объезд.

До 15 июля автобус №24 будет следовать по Ленинскому и Мо-
сковскому проспектам с разворотом на кольцевой развязке, ул. 
Литовский Вал, ул. Ю. Гагарина и далее согласно существующей 
схеме движения. В обратном направлении по ул. Ю. Гагарина, ул. 
Литовский Вал, Московскому, Ленинскому проспектам и далее со-
гласно существующей схеме движения. С 16 июля до 1 сентября 
маршрут №24 будет перенаправлен по ул. Шевченко, ул. Фрунзе, 
Второму эстакадному мосту, Московскому проспекту, ул. Литов-
ский вал, ул. Ю. Гагарина и далее согласно существующей схеме 
движения. В обратном направлении по тому же маршруту.

Автобус № 19 на время закрытия ул.Фрунзе следует по ул. 
Черняховского, ул. Литовский Вал, ул. Ю. Гагарина и далее со-
гласно существующей схеме движения. В обратном направлении 
по тому же маршруту.

Маршрут № 74 перенаправили по ул. 9 Апреля, Второму эстакад-
ному мосту, Московскому проспекту и далее согласно существующей 
схеме движения. В обратном направлении – по тому же маршруту.

***
Дорожно-транспортное управление администрации Калинингра-

да информирует об ограничении движения транспорта по путепро-
воду на проспекте Победы со 2 июля по 20 августа 2018 года.

Перекрывать сквозное движение не планируется. На период 
проведения ремонта на путепроводе будут сужать проезжую часть 
с четырех до двух полос. Со 2 июля закроют для машин две по-
лосы по направлению из города. По двум оставшимся полосам 
организуют движение в обе стороны.

В 2018 году в рамках приоритетного проекта «Безопасные и каче-
ственные дороги» в Калининграде запланировано проведение работ 
по ремонту дорожного покрытия 21 улицы, в том числе проспекта По-
беды от ул. Большой Окружной до ул. Кутузова. Как пояснили в МКУ 
«Городское дорожное строительство и ремонт», было принято решение 
перед проведением работ по замене верхнего слоя асфальта привести 
в порядок деформационные швы на путепроводе по проспекту Побе-
ды. Эти работы будут выполнены за счет средств городского бюджета, 
в рамках контракта на текущий ремонт улично-дорожной сети.
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организацию. – Прим. ред.) сде-
лать ремонт какой-то. Я заболела. 
Везде стояли тазы во всех комна-
тах, потолок был обрушен. При-
шел прокурор, посмотрел, сказал: 
«Да, это ужасно», – рассказывает 
хозяйка квартиры.

В общей сумме ремонт кварти-
ры обошелся в 150 тысяч рублей 
Все восстановительные работы 
были произведены и оплачены 
дочерью Ирины. По словам соб-
ственницы, после вмешательства 
прокурора управляющая орга-
низация выделила ей 15 тысяч. 
Еще 11 тысяч рублей получила 
дочь женщины в счет покупки но-
вых обоев. «За все работы, за все 
потери мне выдали 15 тысяч, и то, 
я настояла. Если бы я не заболе-
ла, то вызвала бы независимую 
экспертизу, мне бы оценили, как 
надо», – переживает Ирина...

 И снова появилось 
мокрое пятно

На этом бедствия женщины не 
закончились. В октябре 2017 года 
на потолке ванной комнаты опять 
появилось мокрое пятно. Мужчи-
на, снимающий квартиру сверху, 
пообещал сделать ремонт потолка 
самостоятельно. По словам Ирины, 
завершить дело он так и не смог. «У 
него ничего не получалось: почти 
месяц он провозился, пробарахтал-
ся, потом начал меня избегать», – 
говорит она. Не справившись с ре-
монтом, он дал хозяйке квартиры 
контакты мастера, которая занима-
ется восстановлением потолков.

В декабре работы были прак-
тически завершены, потолок оста-

валось только побелить. «Эта жен-
щина сделала почти всё. Говорит 
мне: «Завтра я приду побелить». 17 
декабря приходит, а потолок опять 
мокрый. Они опять меня залили!» – 
возмущается хозяйка квартиры.

В акте на предмет залития от 18 
декабря было указано, что уста-
новить причину залива не удалось 
«из-за отсутствия доступа в кварти-
ру на 3 этаже». Но поскольку заявок 
в «ЖЭУ №7» и городскую аварийную 
службу от собственника или кварти-
рантов этой квартиры не поступало, 
специалисты предположили, что за-
лив произошел по халатности.

Ирина с такой версией не со-
гласна. «Дело не в соседях, кото-
рые заливают, дело в другом совер-
шенно. Когда дочка приехала, она 
заплатила за всё, чтобы избавиться 
от этого залития. Заменили трубу: 
она разваливалась, из нее текли 
фекалии. Они (работники ЖЭУ. – 
Прим. ред.) придут, замажут тру-
бу, а эти дырки опять вскрываются, 
опять всё течет. Потом все-таки ку-
сочками решили эту трубу делать. 
А в трубу входил патрубок от унита-
за с верхнего этажа и длинная узкая 
труба из ванной. Эти оба патрубка 
тоже начали гнить, и с них начало 
течь. Когда это всё оттуда отре-
зали, то не зашили эти патрубки. 
Соседи сантехникой пользуются – 
и оно течет», – считает женщина.

Все трубы сгнили, 
а министерство твердит, 

что утечек не имеется
Не добившись необходимой 

информации от управляющей 
компании, владелица кварти-

ры решила опросить соседей 
самостоятельно. По ее словам, 
женщина, арендующая кварти-
ру сверху, пожаловалась ей, что 
они боятся пользоваться ванной 
и открывают кран, только когда 
нужно спустить воду в унитазе. «В 
присутствии свидетелей я под-
няла линолеум в квартире на 3 
этаже – там мокро и гниль. <…> 
Одна из нанимателей пожало-
валась, что ничем нельзя поль-
зоваться: ванна протекает, у со-
стыковки унитаза с полом мокро, 
воду на трубе они перекрывают 
всё время», – добавляет Ирина. 
Хозяин квартиры ее предложение 
о встрече проигнорировал.

21 декабря 2017 года жен-
щина снова обратилась в област-
ную прокуратуру. 9 января 2018 
года она получила оповещение 
о том, что ее письмо перенаправ-
лено прокурору Ленинградского 
района. В свою очередь, про-
куратура отправила обращение 
для рассмотрения в министер-
ство регионального контроля.

8 февраля 2018 года Ирине 
пришел ответ из департамента 
жилищного контроля и надзора. 
«Согласно информации, указан-
ной в вашем обращении, увлажне-
ние перекрытия и стены в ванной 
комнате произошло в результате 
неисправности сантехническо-
го оборудования в квартире на 3 
этаже. 2 февраля 2018 предста-
вителями «ЖЭУ №7» было про-
ведено обследование состояния 
трубопроводов и сантехнического 
оборудования квартиры на 3 эта-
же на предмет неисправности, 
которое показало, что сантехни-

ческое оборудование исправно, 
утечек трубопроводов не имеется. 
В соответствии с распиской от 14 
декабря 2017 года, согласован-
ной вами, вы получили денежные 
средства за причиненный ущерб 
в размере 2 тыс. руб.», – сооб-
щалось в письме.

Также в нем было указано, что 
решение вопроса о возмещении 
ущерба между собственниками 
квартир не входит в перечень рас-
сматриваемых министерством 
вопросов. В случае несогласия 
с размером вышеуказанной сум-
мы собственнице предлагалось 

провести независимую экспер-
тизу и обратиться в суд.

Перед этим, в конце дека-
бря,  Ирина решила поехать 
на несколько месяцев к дочери 
в Минск, чтобы отдохнуть и вос-
становить пошатнувшееся от по-
стоянных стрессов здоровье.

«Через некоторое время по-
сле отъезда звонит мне женщи-
на, которую я попросила поливать 
цветы, и говорит: «У тебя там что-
то страшное в ванной творится – 
опять всё залито». Издевательство 
надо мной идет всё время!» – пе-
реживает хозяйка квартиры.

Вернувшись в Калининград, 
Ирина сообщила о произошедшем 
в управляющую организацию. Она 
утверждает, что заявление на со-
ставление акта директор «ЖЭУ 
№7» получила «непосредственно 
в руки» 3 апреля 2018 года. Од-
нако акт был оформлен только 25 
апреля. В нем, как и в предыдущие 
разы, было указано, что собствен-
ник квартиры на 3 этаже не зареги-
стрирован. Из-за того, что Ирина 
не проживала в квартире с дека-
бря 2017 года по март 2018 года, 
точную дату залития установить 
не получилось. Поскольку жильцы 
верхней квартиры в организацию 
не обращались, всё снова списали 
на халатность. Почему управляю-
щая организация не может устано-
вить личность собственника, Ирина 
не понимает: документ о том, кто 
в настоящее время владеет этим 
жильем, имеется у нее на руках уже 
давно. В мае текущего года жен-
щина сообщила о том, что 7 мая 
на потолке ванной санузла в оче-
редной раз образовалось пятно.

Власти и ЖЭУ закрыли 
глаза на проблему
Газета «Дворник» попыталась 

выяснить, почему на протяжении 
стольких лет ситуация с залитием 
квартиры Ирины не была каким-либо 
образом урегулирована. 5 июня 
в адрес «ЖЭУ №7» был направлен 
запрос информации. Однако ни 
на один вопрос управляющая компа-
ния не ответила. Ответ, подписанный 
директором «ЖЭУ №7» Татьяной 
Просвириной, содержал только 
акты обследования на предмет за-
ливов квартиры от 15 мая 2015 года, 
20 июня 2015 года, 18 декабря 2017 
года, 25 апреля 2018 года, 28 апре-
ля 2018 года, а также акт проверки 
министерством регионального кон-
троля от 3 мая 2018 года.

«При обследовании квартиры 
на 3 этаже было выявлено, что 
в помещении санузла нет гер-
метизации в примыкании ванны 
к стене. Утечек на трубопроводах 
системы холодного и горячего во-
доснабжения, а также канализации 
не выявлено. Сантехническое обо-
рудование находится в исправном, 
рабочем состоянии. При наборе 
воды в ванную и сливе воды утечки 
не выявлены», – сообщалось в акте 
от 28 апреля 2018 года.

В акте проверки министерством 
регионального контроля было указа-
но, что на момент проверки доступ 
в квартиру Ирины отсутствовал, а в 
квартире выше никаких нарушений 
обнаружено не было. По словам 
Ирины, в этот день ее не было дома, 
поскольку о предстоящей проверке 
ее никто не предупреждал.

Марина КОШЕЧКИНА  
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Болельщиков Швейцарии заметно 
меньше, и их средний возраст суще-
ственно выше: они, скорее, застав-
ляют вспомнить о начале 90-х, когда 
в Калининград ради ностальгии ста-
ли приезжать немецкие пенсионеры. 
Сербы никакой видимой агрессии 
к своим оппонентам не проявляют, но 
те и сами пытаются держаться подаль-
ше от шумных компаний. Где-то через 
час после появления сербов в центре 
полицейское руководство решает по-
слать на площадь от греха подальше 
водомет. Со стороны кафе «Москва – 
Берлин» слышится женский визг. По-
лицейские патрули начинают группи-
роваться вокруг точки общепита. Кого-
то тащат к мигающему автозаку.

Панславизм 
на новый лад

Субкультура футбольных ультрас 
всегда плохо уживалась с принципа-
ми политкорректности, а троллинг 
оппонентов на грани фола всегда был 
здесь в порядке вещей. Впрочем, по-
добные вещи популярны не только 
в футболе. В начале «нулевых», когда 
Россия встречалась со сборной Чехии 
на хоккейных площадках, россияне 
трясли на трибунах картонными ма-
кетами танков, напоминая чешским 
болельщикам о советском вторжении 
в Чехословакию, те в ответ запасались 
чеченскими флагами. Идея пансла-
визма – объединения всех славян-
ских народов под покровительством 

КОСОВСКИЙ
Как Калининград 
«променял» хорватов 
на сербских националистов. 

 В ночь на пятницу, 22 июня, город слабо напоминал тот гремящий 
дудками красно-белый Калининград, который превратился в коллек-
тивной памяти в застывшую иллюстрацию к матчу Хорватия – Нигерия. 
Казалось, что всё происходит примерно по такому же сюжету, как и с 
хорватскими болельщиками: сербы в своих красных майках появи-
лись за день до матча, а дальше – понятная схема: оккупация летних 
террас, растянутые флаги и крик «Сербия – Руссия», который в день 
матча придется выучить всем. Приехавшие в Калининград хорваты – 
это все-таки была такая ожившая карикатура на образ футбольного 
фаната с пластиковым стаканом в руке, округлым брюшком, песня-
ми и прочими признаками философии раблезианства. Сербы на этот 
оживший шарж совершенно не похожи: насупленные бородатые муж-
чины в майках с какими-то грозными принтами и с крепкими кулака-
ми в татуировках задумчиво изучают пространство площади Победы. 
К сербским болельщикам быстро прибивается моб россиян, и через 
несколько минут пространство звенит криком «Kosovo je Srbija!».

императорской России – пережила 
свою логичную мутацию и теперь 
превратилась в хриплые крики «Сер-
бы – братушки!» в центральной части 
самого западного российского горо-
да. Проблема Косово – центральная 
часть всех фанатских кричалок и ло-
зунгов в этот вечер. Для сербов это 
одна из самых болезненных ран в но-
вейшей истории страны, которая не 
зарастает и вряд ли когда зарастет. 
Для россиян – отличный политический 
лозунг, чтобы показать свою солидар-
ность с «братским народом» по всем 
вопросам, к которому вряд ли прице-
пятся местные полицейские.

В день игры Сербия – Швейцария 
на улицах Калининграда снова появи-
лись казаки. Попрятавшиеся где-то 
от красно-белой волны хорватов люди 
с нагайками и в папахах вновь чувству-
ют себя в городе уверенно и зажимают 
в объятьях орущего серба, пытающе-
гося не расплескать при этом пиво 
из стакана. У ресторана «Тетка Фи-
шер» бородатый серб что-то шепчет 
на ухо черноволосой девушке в майке 
мадридского «Реала». Та заливисто 
хохочет. Но в целом девушкам, ко-

нечно, не хочется терять часть ау-
дитории потенциальных ухажеров, 
способных оплатить ужин в местном 
ресторане. Поэтому на щеках у них 
обычно сразу по два флага. «Брего-
вича!» – радостно требуют у скрипач-
ки в подземном переходе двое бо-
родатых лысых сербских болельщи-
ков с пивными банками в руках. «Со 
креееейзи!» – мяукает рыжеволосая 
девушка, глядя на кривляющегося 
перед ней высокорослого бородато-
го мужчину с сербским флагом.

Центр Калининграда снова пре-
вращается в этакий Вавилон, где 
перемешались все цвета и человече-

ские языки. Сербы, немногочислен-
ные, но громкие, когда надо, швей-
царцы, еще менее многочисленные 
индусы и выходцы из Средней Азии 
в спортивных костюмах. Серые по-
лицейские мундиры в этой буйствую-
щей пестроте встречаются не часто. 
Но странным образом они всё время 
оказываются там, где нужно.

Сербский флаг даже визуально 
плохо отличим от российского. Двух-
головые орлы на гербах двух стран 
тоже похожи. Так что разобраться, кто 
здесь кто в этой непрекращающейся 
толпе с триколорами на подступах 
к стадиону, достаточно сложно. Сербы 
выскакивают из кустов напротив Ка-
федрального собора, где, видимо, 
справляли малую нужду и радостно 
вопят, вскидывая вверх кулаки, за-
видев российские флаги. Хромой бо-
лельщик, чтобы не терять чувства еди-
нения, выбрасывает вверх костыль.

На головах у некоторых черные ме-
ховые шапки, которые подозрительно 
напоминают фотографии сербских 
четников времен югославских войн. 
Но самый популярный головной 
убор – раскрашенная безумным вы-
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едающим глаза красным цветом шап-
ка а-ля капитан милиции Иван Данко 
из кинофильма «Красная жара». Купить 
их можно у сообразительных местных, 
которые сходу определили, что можно 
впарить нахлынувшим футбольным фа-
натам. Универсальная песня для этого 
шествия – «Катюша», которая по умол-
чанию стала гимном российских бо-
лельщиков на всех международных 
турнирах. Сербам порой тяжело повто-
рять русский текст. Поэтому на мотив 
легко запоминающейся мелодии они 
выкрикивают понятные им «Русский – 
сербий – братья навсегда».

Сербы воспринимаются в каче-

стве «своих» многими российскими 
фанатскими фирмами. Поддержать 
их сборную в Калининград приехали 
представители других футбольных 
клубов: здесь несколько фанатов ФК 
«Спартак», у которого дружественные 
отношения с белградской «Црвеной 
Звездой», и группа людей в майках 
«Зенит за Сербию».

Редкие вкрапления с белыми кре-
стами на красных флагах попадаются 
в этой толпе, но стараются держаться 
особняком от этого эпицентра сла-
вянской дружбы. Время от времени 
россияне, которые уже успели раз 15 
проорать «Катюшу» и потребовать 
вернуть Косово Сербии, подбегают 
к швейцарским болельщикам для со-
вместного фото. Какие-то столкнове-
ния и провокации, как и в случае мат-
ча Нигерии с Хорватией, невозможны 
по чисто арифметическим причинам. 
Против толпы сербов Швейцария 
на Солнечном бульваре смогла бы вы-
ставить максимум 5–7 крепких мужчин 
в куртках с патчем Stoned Island.

«Поломал систему»
« Х в а т и т…  [ с о в о к у п л я т ь ]  м н е 

мозг», – ругается куда-то в сторону 
рыжеволосая девушка напротив сина-
гоги. Заметив надвигающуюся на нее 
толпу с флагами, она тут же меняет 
интонацию: «200 рублей до стадио-
на!» – завлекает она болельщиков, 
словно сирена моряков Одиссея. Но 
на искушение никто не поддается.

На Солнечном бульваре на под-
ступах к стадиону кто-то вновь начи-
нает кричать про «братство». Человек 
10 сербов, оказавшихся в центре рос-
сийской волны, буквально светятся 
от счастья, горланя вслед за осталь-
ными. «Косово же Сербия!» – запле-
тающимся языком кричит кто-то из за-
дних рядов. Толпа, словно испугав-
шись собственной смелости, вдруг 
замолкает, как по команде. «Поломал 
систему», – беззлобно журят его.

«Россия… [прекрасная]», – ухмы-
ляется болельщик с нарисованными 
под носом грифелем черными усами, 
танкистском шлеме и тельняшке. В ко-

роткой полуцензурной фразе ему как-
то удается сформулировать общее на-
строение всей толпы.

«Едут, едут по Берлину наши ка-
заки», – надрывается фольклорный 
ансамбль на подступах к стадиону. 
Сербам явно снова приятно, но в Ка-
лининграде хлынул холодный ливень, 
и все стараются пробиться быстрее 
к выходу. Те, кто не успел, прячутся 
под громадным макетом глобуса. Щеки 
пока еще депутата горсовета Игоря 
Плешкова изрисованы швейцарскими 
флажками – даже в этой просербской 
в большинстве своем толпе он умудря-
ется остаться оппозиционером.

Две стороны одной 
площади

Главная картинка с любого дня ра-
боты фан-зоны – это очереди на вход. 
Справиться с человеческим потоком 
на 15-тысячную площадку волонтерам 
и охране достаточно сложно. Поэтому 
многие остаются за периметром зоны. 
Благо, громадный экран неплохо видно 
даже с территории Нижнего озера.

Фан-зона всегда спокойно следит 
за исходом матчей, в которых не уча-
ствует сборная России. Но в случае 
Сербии никто не скрывает, что сим-
патии на стороне команды в красных 
футболках. Каждый сейв сербского 
вратаря обязательно срывает апло-
дисменты, а каждый проход сборной 
Швейцарии в чужую штрафную явно 
бьет по нервам большинству собрав-
шихся. Молодые люди с сербскими 
флагами на щеках и в спортивных 
костюмах покачиваются из стороны 
в сторону, вскидывая пластиковые ста-
каны в поддержку братьев-славян.

Когда в ворота Сербии на послед-
них минутах залетает второй мяч, 
никто не скрывает разочарования. 
Вошедшая в раж женщина с горя на-
чинает колотить мужа. Толпа в гробо-
вом молчании бредет к выходу.

«Сербия!  Сербия!  Сербия!»  – 
в районе «Тетки Фишер» небольшой 
моб с российскими флагами, кажет-
ся, начинает вспоминать, как всё 
начиналось. Но поддержать группу 
россиян пока некому. Сербы только 
выходят со стадиона.

На площади Победы где-то в тем-
ноте прячется глава города Алексей 
Силанов в костюме. Рядом с ним – его 
недавно назначенные заместители Олег 
Кутин и Игорь Билич. В темноте круп-
ногабаритные чиновники вполне могут 
сойти за охрану градоначальника. Группа 
россиян вскакивает на фонтан в опасной 
близости от Силанова, явно не понимая, 
кто находится под ними. Над головой 
градоначальника трясутся пластико-
вые стаканы с пивом. В прибывающих 
на площадь шаттлах танцуют как серб-
ские, так и швейцарские болельщики.

«Косово – это Сербия», – мягким 
голосом командует кому-то неви-
димому мужчина с черно-желтым 
имперским флагом. Так называе-
мая «имперка» – одно из неофици-
альных знамен русских национали-
стов. На любом «Русском марше» 
обязательно будет 2–3 таких флага 
(а то и больше). Мужчину с флагом 
(поперек полотнища крупная над-
пись «Мы – русские. С нами Бог») 
быстро обступают, чтобы сфотогра-
фироваться. «Слава России!» – кри-
чит юноша с выбритыми в каком-то 
местном барбершопе висками, при-
жимаясь к знамени и снимая самого 
себя на телефон.

Сербы и швейцарцы поделили 
площадь без боев и столкновений. 
Первым досталась центральная 
часть. Через какое-то время там 
начинает грохотать барабан. В со-
тый раз поют «Катюшу» и в тысяч-
ный кричат про русско-сербское 
братство. Крики «Сербия» сменя-
ются на крики «Россия» и наоборот. 
У перехода на улицу Черняховского 
заросший бородой бродяга отмахи-
вается костылями от шума.

Швейцарцев, которых стало замет-
но больше, дождь прогнал под крышу 
«Кловер Сити-Центра». Если бы речь 
шла о каких-то фанатских разборках, 
то это был самый удобный момент, 
чтобы «накрыть» швейцарцев. Огром-
ная толпа, буквально запертая в узком 
пространстве, лишенная всех путей 
к отступлению. Но сербам такой сце-
нарий совершенно не интересен. Тем 
более что швейцарцы, видимо, загип-
нотизированные постоянным криком 
с другой стороны площади, начинают 
орать «Руссия!» вслед за всеми. А за-
канчивают и вовсе перформансом 
с исполнением «Калинки-малинки».

На площади тем временем вы-
страивается ОМОН. Зачем силовики 
устроили эту демонстрацию, оста-
лось загадкой даже для ее участни-
ков. Около часа площадь была поде-
лена на две части: в одной творилась 
сербско-швейцарская вакханалия 
под музыку группы «Ленинград», 
в другой – дождь мерно барабанил 
по стеклу шлемов ничего не пони-
мающих омоновцев. Простояв так 
молча, они неожиданно разверну-
лись и ушли в сторону храма.

Примерив на себя около недели 
назад красно-белые одежды Загре-
ба, Калининград легко переоделся 
в Белград с националистическими 
речевками про Косово. Хотя понятно, 
что в реальной жизни те, кто поёт хор-
ватские песни, вряд ли пойдут в одной 
колонне со скандирующими «Косово – 
это Сербия». Это такая особенность 
туристических городов: мимикриро-
вать под пожелания гостя, а когда он 
уезжает, оставив здесь свои деньги, 
подыскивать себе новую жертву. Ка-
лининград, кажется, несмотря на все 
идеологические сложности, научился 
менять кожу. Он как-то вполне гармо-
нично стал дружелюбным и своим как 
для подкачанного серба в майке с че-
репом и костями на груди, так и для 
хорвата с его флагом.

Текст: Алексей ЩЕГОЛЕВ  
Фото: Юлия ВЛАСОВА

На обращения читателей на «Горячую линию» от-
вечает начальник управления благоустройства и эко-
логии администрации Калининграда Юрий ЕГОРОВ:

ВЫРУБКА ПЛАНИРУЕТСЯ
Валентина Прохоровна: Во дворе на ул. Леонова, 

40 и ул. Яналова стоит дерево, его года 4 назад подре-
зали и пошли здоровые ветви. Мы написали заявление 
в отдел охраны природы, и оно стоит на пригорке и на-
клонилось во двор. Кто должен принимать меры?

Комиссией по учету и вырубке (сносу) зеленых 
насаждений, компенсационному озеленению на тер-
ритории городского округа «Город Калининград» 
проведено обследо-
вание зеленых насаж-
дений и оформлена 
разрешительная до-
кументация на выруб-
ку бука, произрастаю-
щего на территории 
общего пользования 
по ул. Косм. Леонова, 
40 (акт о необходимо-
сти вырубки (сноса), пересадки и обрезки зеленых 
насаждений от 11.05.2018 № 413 (далее – Акт)).

Работы по вырубке дерева в соответствии с Актом 
планируется выполнить в рамках предусмотренного 
финансирования силами подрядной организации по за-
данию МКУ «Калининградская служба заказчика».

На обращения читателей на «Горячую линию» 
отвечает начальник отдела пассажирского транс-
порта и организации дорожного движения адми-
нистрации Калининграда Александр ХИМИЧ:

ОДНА ДОПОЛНИТЕЛЬНАЯ ОСТАНОВКА ЕСТЬ
Николай Николаевич: Я садовод с давних вре-

мен, садоводческое общество «Победа». Раньше хо-
дили 7-ка и 30-й, с мая мэрия отменила одну из про-
межуточных остановок – «у озера». Старики, ветера-
ны вынуждены с палочками ходить с кольца.

В записи остановок она числится, но фактически 
её не делают. Я пытался дозвониться в транспортный 
отдел мэрии, там поменялось руководство и меня 
послали по кругу. Вернуть её очень важно. Шоферам 
пригрозили штрафом в 5 тысяч рублей, если они сде-
лают остановку. Разве это справедливо?

На участке дороги между ул. Горького и СО «Победа» 
расположены остановочные пункты «Озеро» (в обоих 
направлениях), «СО «Победа» (конечный остановочный 
пункт) на расстоянии 680 м. В соответствии с распоряже-
нием Минтранса России «Об утверждении социального 
стандарта транспортного обслуживания населения при 
осуществлении перевозок пассажиров и багажа автомо-
бильным транспортом и городским наземным электриче-
ским транспортом», расстояние кратчайшего пешеходно-
го пути следования от ближайшей к остановочному пункту 
точки границы земельного участка индивидуального жи-
лого дома, на котором расположен объект, до ближайшего 
остановочного пункта должно составлять 800 м., что соот-
ветствует пешеходной доступности в СНТ «Победа».

В феврале 2017 года по итогам комиссионного обсле-
дования совместно с представителями ОГИБДД УМВД 
России по городу Калининграду организована дополни-
тельная остановка по требованию в одном направлении 
ходом в город. В обратном направлении остановка авто-
буса не может осуществляться, так как не соответствует 
требованиям безопасности дорожного движения.

На обращения читателей на «Горячую линию» 
отвечает начальник управления жилищного 
и коммунального хозяйства администрации Ка-
лининграда Александр КУПЦОВ:

НУЖНО ФИНАНСИРОВАНИЕ
Владимир Геннадьевич: По поводу бани на Дзер-

жинского – ничего не происходит. Нет реакции. Ды-
мит, зараза. 

Баня, расположенная по адресу: г. Калининград, 
ул. Дзержинского, 71, отапливается твердым топли-
вом (углем). Качество угля соответствует норматив-
ным документам.

Дымовая труба котельной не имеет нормативной 
высоты, и при низком атмосферном давлении дым, 
идущий из дымовой трубы, стелется по земле, вы-
зывая неприятный запах.

Учитывая изложенное, руководством МП «Баня № 
7» выполнен расчет на капитальный ремонт кровли 
здания с учетом наращивания дымовой трубы до нор-
мативной высоты.

Выполнение вышеуказанных работ планируется 
в 2018–2019 гг., при наличии источника финанси-
рования, после чего, независимо от атмосферного 
давления, запах дыма исчезнет.

ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ: РЕЗОНАНС
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Газета «Дворник» (ООО «Дворник-Калининград») извещает об установленных 
расценках на оказание услуг по размещению агитационных материалов в пе-
риод дополнительных выборов депутата Государственной Думы по Централь-
ному одномандатному избирательному округу №98 в 2018 году.

  1/1 полоса – 80000 руб., 1/2 полосы – 60000 руб., 1/4 полосы – 30000 руб.
  наценка за публикации в последние две недели предвыборной кампании – 30 %.

Материалы публикуются при условии 100 %-ной предоплаты.
Скидки в зависимости от общей стоимости заказа на публикацию агитационных ма-

териалов (при полной оплате договорного объёма) до 90 %.
Материалы публикуются при условии предоставления агитационных текстов не позд-

нее 2 недель до согласованной с заказчиком даты публикации.

Телефон: (4012) 309-409, 89814562421
dvor@dvornik.ru

Газета «Дворник» (ООО «Дворник-Калининград») извещает об установленных рас-
ценках на оказание услуг по размещению агитационных материалов в период 
дополнительных выборов депутата Калининградской областной Думы шестого 
созыва по одномандатному избирательному округу №6 в 2018 году:

  1/1 полоса – 80000 руб., 1/2 полосы – 60000 руб., 1/4 полосы – 30000 руб.
  наценка за публикации в последние две недели предвыборной кампании – 30 

%.

Материалы публикуются при условии 100%-ной предоплаты.
Скидки в зависимости от общей стоимости заказа на публикацию агитационных ма-

териалов (при полной оплате договорного объёма) до 90 %.
Материалы публикуются при условии предоставления агитационных текстов не 

позднее 2-х недель до согласованной с заказчиком даты публикации.

Телефон: (4012) 309-409, 89814562421
dvor@dvornik.ru

На обращения читателей на «Го-
рячую линию» отвечает начальник 
управления жилищного и коммуналь-
ного хозяйства администрации Кали-
нинграда Александр КУПЦОВ:

ОТВЕТ БЫЛ ПРАВОМЕРЕН
Ирина Сергеевна, Ген. Соммера, 4: 

Ответ Александра Купцова на ответ чи-
тателей на вопрос о начислении ОДН за 
электроэнергию не верен. Он не указал, что 
общее собрание решает, как оплачивать – 
по нормативу или по счетчику. А на каком 
основании по нормативу или по счетчику? 
Почему не проведено такое собрание. Это 
предусмотрено законом от 29 июля 2017 
258-Ф3 статья 256. Часть 9.2 п.2. Там пред-
усматривается альтернативный вариант: 
если есть общедомовой прибор учета, то 
граждане могут провести общее собрание 
и выбрать этот вариант начисления.

Мы провели у себя такое собрание, его 
инициировала старшая по дому, а я как 
инженер-энергетик её консультировала. 
Теперь мы платим ОДН по показаниям счет-
чика. Другое дело, что собственники сами 
должны провести такое собрание. Конечно, 
озадачивать себя управляющие компании 
не хотят, а чиновники их поддерживают.

Ответ правомерен, так как касался кон-
кретного вопроса «Откуда такие суммы?» 
заданного Галиной Николаевной по начис-
лению платы за электроэнергию на содер-
жание общего имущества в многоквартир-
ном доме № 105 по ул. Комсомольской.

Действительно, Федеральным законом 
от 29.07.2017 № 258-ФЗ «О внесении изме-
нений в статьи 154 и 156 Жилищного кодек-
са Российской Федерации и статью 12 Фе-
дерального закона «О внесении изменений 
в Жилищный кодекс Российской Федерации 
и отдельные законодательные акты Россий-
ской Федерации» в часть 9.2 статьи 156 Жи-
лищного кодекса Российской Федерации 
внесены изменения, в соответствии с которы-
ми размер расходов граждан и организаций 
в составе платы за содержание жилого по-
мещения в многоквартирном доме на оплату 
коммунальных ресурсов, потребляемых при 
использовании и содержании общего иму-
щества в многоквартирном доме, опреде-
ляется при наличии коллективного (обще-
домового) прибора учета исходя из норма-
тива потребления соответствующего вида 
коммунальных ресурсов, потребляемых при 
использовании и содержании общего иму-
щества в многоквартирном доме, который 
утверждается органами государственной 
власти субъектов Российской Федерации 
в порядке, установленном Правительством 
Российской Федерации, по тарифам, уста-
новленным органами государственной вла-
сти субъектов Российской Федерации.

Собственники помещений в много-
квартирном доме вправе на общем со-
брании принять решение об оплате ком-
мунальных ресурсов, потребляемых при 
использовании и содержании общего иму-
щества в многоквартирном доме, по пока-
заниям общедомового прибора учета.

На обращения читателей на «Горячую 
линию» отвечает председатель комите-
та по социальной политике администра-
ции Калининграда Анна АППОЛОНОВА:

РИСК НЕ ПРЕВЫШАЕТ 
ДОПУСТИМЫХ ЗНАЧЕНИЙ

Анатолий Георгиевич: Насколько 
соответствует требованиям пожарной 
безопасности муниципальное здание 
Дома Искусств? Ведь там всего 4 выхода 
на 800 человек и отсутствуют проходы 
между рядами.

Сообщаем, что из большого зала Дома 
искусств имеется четыре эвакуационных 
выхода. Максимальное количество поса-
дочных мест в большом зале 799. Количе-
ство мест в ряду и расстояние между ряда-
ми и спинками сидений (1 метр) соответ-
ствуют п.3.1.7 «Правил пожарной безопас-
ности для учреждений культуры РФ».

Дополнительно информируем, что 
в 2016 году по заказу МАУК КТК «Дом ис-
кусств» ООО «Купина» было выполнено «Тех-
ническое обоснование на проектирование 
дополнительных мероприятий по обеспе-
чению пожарной безопасности» с расчетом 
величины пожарного риска. Расчет вели-
чины пожарного риска проводился серти-
фицированной программой «Фогард-НВ 
(полевая модель)». На основании прове-
денных расчетов установлено, что пожар-
ный риск для рассматриваемого здания не 
превышает допустимого значения, уста-
новленного федеральным законом.

Управлением надзорной деятельности 
и профилактической работы Главного управ-
ления МЧС России по Калининградской 
области был рассмотрен представленный 
расчет риска в составе технических обо-
сновании. Управление надзорной деятель-
ности и профилактической работы Главного 
управления МЧС России по Калининград-
ской области считает предложенные тех-
нические решения обоснованными.

ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ: РЕЗОНАНС
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ИЗДАТЕЛЬ -
ООО «Дворник-
Калининград»
Категория: 16+.

Компьютерная вёрстка:
Олег ВЕНИН
Корректор:
Анна ПЛАСИЧУК

КАЛИНИНГРАДСКАЯ 
ОБЛАСТНАЯ ФИЛАРМОНИЯ 
ИМ. Е. Ф. СВЕТЛАНОВА 
(ул. Богдана Хмельницкого, 61а. 
т. 643-451)

СРЕДА, 4 ИЮЛЯ. 
Музыкально-поэтический спектакль Свет-
ланы Петраковой «Слова и значения» 
(6+), 19:00

СУББОТА, 7 ИЮЛЯ. 
Экскурсия к органу (6+), 16:00

ПОНЕДЕЛЬНИК, 9 ИЮЛЯ. 
Экскурсия к органу (6+), 19:00

СРЕДА, 11 ИЮЛЯ. 
«На балу у Кальмана» (6+), 19:00

КАФЕДРАЛЬНЫЙ СОБОР 
(ул. Канта, 1. т. 631-705, 273-798)

ПЯТНИЦА, 6 ИЮЛЯ. 
«Торжество духа» (6+), 19:00

СУББОТА, 7 ИЮЛЯ. 
«Пространство фламенко» (6+), 19:00

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 8 ИЮЛЯ. 
«Тень Модильяни» (6+), 18:00

ПОНЕДЕЛЬНИК, 9 ИЮЛЯ. 
Открытие IV Международной органной ас-
самблеи (6+), 19:00

ВТОРНИК, 10 ИЮЛЯ. 
«Орган. Посвящение в тайну» (6+), 
18:00

ТЕАТР ЭСТРАДЫ «ЯНТАРЬ-ХОЛЛ» 
(г. Светлогорск, ул. Ленина, 11. 
т. 300-111)

ЧЕТВЕРГ, 5 ИЮЛЯ. 
«Лебединое озеро» (6+), 20:00

СУББОТА, 7 ИЮЛЯ. 
«Свободная пара» (16+), 20:00

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 8 ИЮЛЯ. 
Ансамбль народной песни «Сорока» (6+), 
18:00

ПОНЕДЕЛЬНИК, 9 ИЮЛЯ. 
Григорий Лепс (12+), 20:00

СРЕДА, 11 ИЮЛЯ. 
Дмитрий Харатьян (6+), 19:00

КАЛИНИНГРАДСКИЙ ЗООПАРК 
(пр-т Мира, 26. 
т. 937-399, 937-403, 218-914)

СУББОТА, 7 ИЮЛЯ. 
Занятие для детей «О тех, кого не любят». 
Знакомство с экзотическими шипящими 
мадагаскарскими тараканами (6+), 12:00

СУББОТА, 7 ИЮЛЯ. 
Музыкальный вечер «У фонтана». «Бла-
городная музыка советской и рос-
сийской эстрады» от коллектива «Ак-
цент – 2» (6+), 17:00

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 8 ИЮЛЯ. 
День мороженого (0+), 13:00

ДОМ ИСКУССТВ 
(пр-т Ленинский, 155. т. 643-747, 655-390)

ЧЕТВЕРГ, 5 ИЮЛЯ. 
Музыкальная история «Золушка» (0+), 11:00
Светлана Рожкова (12+), 19:00

МУЗЕЙ МИРОВОГО ОКЕАНА. 
МОРСКОЙ ВЫСТАВОЧНЫЙ ЦЕНТР 
(Светлогорск, ул. Ленина, 11 
(«Янтарь-холл»), т. 324-060, 324-070)

СРЕДА, 4 ИЮЛЯ. 
Художественный лекторий. «Страсти мор-
ские». И. К. Айвазовский (12+), 15:00

СРЕДА, 11 ИЮЛЯ. 
Художественный лекторий «Моряк-
художник». А. П. Боголюбов (12+), 15:00

4, 11 ИЮЛЯ. 
Кинолекторий. Уникальные кадры Новой 
Гвинеи в фильмах Х. Матишека и С. Яс-

тржембского (16+), 15:00
Выставки живописи Н. П. Карякина (1921-
1990) – до 7 августа (0+).

КАЛИНИНГРАДСКИЙ ОБЛАСТНОЙ 
МУЗЕЙ ЯНТАРЯ 
(пл. Маршала Василевского, 1. 
т. 46-65-50)

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 8 ИЮЛЯ. 
Акция для посетителей в рамках празднова-

ния Дня семьи, любви и верности, при покуп-
ке семейного билета гости получают в по-
дарок раскраску «Рождение солнечного 
камня», в которой рассказываются легенды 
о происхождении янтаря 12:00, 16:00 (0+)

ВЫСТАВКИ
«Янтарь Александра Крылова» 
– до 31 августа

«ANNA NOVA» 
– до 12 августа

«Минералы мира в искусстве совре-
менных художников» 
– до 2 сентября

БИБЛИОТЕКА ИМ. С. СНЕГОВА 
(г. Калининград, ул. 9 Апреля, 5)

ПЯТНИЦА, 6 ИЮЛЯ. 
Авторский вечер Евгения Кузнецова. 
Открытие выставки «Реалистический 
пейзаж с приставкой «сюр», Концерт–
презентация альбома «Над веткой гри-
фа твоей гитары» (12+), 17:30

СУББОТА, 7 ИЮЛЯ. 
Флешмоб «Yellow Submarine» (12+), 
14:00

АРТ-ПРОСТРАНСТВО 
«ДОМ КУЛЬТУРЫ» 
(ул. Октябрьская, 76. т. 520-049)

СУББОТА, 7 ИЮЛЯ. 
«Женщины Джейка» (16+), 19:00

ДОМ АКТЕРА 
(пр-т Мира, 67. т. 210-931)

8, 9 ИЮЛЯ. 
«Квадратура круга» (16+), 19:00

17 июля 2018 года в административном здании 
по адресу: г. Калининград, ул. Фрунзе, 71, каб. 25а, 
Ленинградский район 3-й этаж, время – 17 часов, со-
стоятся публичные слушания по проекту изменений 
в Правила землепользования и застройки городского 
округа «Город Калининград» в части изменения грани-
цы территориальной зоны общественных центров (ин-
декс – «ОЦ») и установления в отношении земельных 
участков с кадастровыми номерами 39:15:133218:64, 
39:15:133218:66 и территории свободной от прав третьих 
лиц, смежной по отношению к земельным участкам с ка-

дастровыми номерами 39:15:133218:8, 39:15:133218:2, 
39:15:133218:58, расположенных по ул. Баженова в г. 
Калининграде, территориальной зоны застройки инди-
видуальными жилыми домами (индекс – «Ж-4/А»).

27 июля 2018 года в административном здании 
по адресу: г. Калининград, ул. Чайковского, 50–52, каб. 206, 
2-й этаж, время – 17 часов, состоятся публичные слушания 
по проекту планировки территории с проектом межевания 
в его составе в границах ул. Каштановая Аллея – ручей Воз-
душный – пруд Нескучный – ул. Спортивная – ул. Олимпий-
ская – ул. Марш. Борзова в Центральном районе.

ПУБЛИЧНЫЕ СЛУШАНИЯ

  В целях повышения качества образовательных 
услуг, профилизации старшей ступени обще-
го образования, обеспечивающей конкурен-
тоспособность кадров на рынке труда, эффек-
тивного использования кадровых, финансовых, 
материально-технических и управленческих ре-
сурсов в Калининграде продолжается оптимиза-
ция сети общеобразовательных учреждений.

В настоящее время изданы постановления админи-
страции городского округа «Город Калининград»:

— от 18.05.2018 № 485 «О реорганизации муници-
пального автономного общеобразовательного учрежде-
ния города Калининграда средней общеобразовательной 
школы № 36 путем присоединения к нему муниципально-

го автономного общеобразовательного учреждения горо-
да Калининграда городского Центра образования»;

— от 20.06.2018 № 620 «О реорганизации муниципаль-
ного автономного общеобразовательного учреждения го-
рода Калининграда средней общеобразовательной школы 
№ 38 путем присоединения к нему муниципального авто-
номного общеобразовательного учреждения города Кали-
нинграда средней общеобразовательной школы № 30».

При этом в соответствии с действующим законо-
дательством РФ после проведения реорганизации все 
имеющиеся у присоединяемых школ обязательства 
перед работниками, обучающимися и их родителями 
в полном объеме сохраняются.

Информация администрации Калининграда

ВЕРХНЕЕ ОЗЕРО
Музыкальная программа фестиваля 
«Амберсфер»:

4 ИЮЛЯ. 
DJ GROOVE, DJ LIST (6+);

5 ИЮЛЯ. 
Калининградский областной оркестр рус-
ских народных инструментов с програм-
мой «Вечно юные мелодии» (6+);

6 ИЮЛЯ. 
Виолончелист Борислав Струлев и Ка-
лининградский областной симфониче-
ский оркестр под управлением Аркадия 
Фельдмана (6+).

ОПТИМИЗАЦИЯ СЕТИ 
ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ УЧРЕЖДЕНИЙ
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